

La Cruz

DIARIO CATOLICO

REDACCION
 onde de Riús, núm. 12, entresuelo.

ADMINISTRACION
 Nao, 13, 2.º, 2.ª

Precios de suscripción
 Tarragona, trimestre. Ptas. 4'00
 España, trimestre. 3'50
 Unión postal, un año. 36'00
 Anuncio y comunicados a precios convencionales.— Pago anticipado.

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. La correspondencia literaria al Director. La económica al Administrador.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Stos. Arsenio y Pompeyo.—**TÉMPORAS.**—AYUNO.

SANTOS DE MAÑANA.—S. Eusebio y Sta. Irene mr.

Apostolado de la Oración
 INTENCION GENERAL PARA DICIEMBRE
 (Aprobada y bendecida por Su Santidad)
 La acción católica.

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío por medio del corazón immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que sin dejar la oración, trabajemos por defender y propagar nuestra fe.

RESOLUCION APOSTOLICA
 Tomar parte activa en todas las obras católicas que podamos.

CORTE DE MARIA
 Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción, en las M. de la Enseñanza.

Cultos para hoy
 CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia de Beatas de Sto. Domingo, permaneciendo el Señor de manifiesto por la mañana de ocho á once y por la tarde de cuatro á siete.

Santa Iglesia Catedral
 Prosigue durante la misa de doce y á las cinco de la tarde, la Novena de la Purísima Concepción en su propia capilla, cantándose antes el Rosario y Trisagio Mariano, y luego los ejercicios del día y gozos.

Parroquia de la Santísima Trinidad
 Proseguirá el mes de la Inmaculada Concepción de María, practicándose todos los días los ejercicios propios del mismo, durante las misas de las cinco y media y la de las ocho.

Parroquia de San Francisco
 Continúa la oración llamada de los Benditos, que será todos los días hasta su conclusión durante la misa de las ocho.

Iglesia de la Beneficencia
 A las cinco de la tarde continúa la Novena de la Inmaculada Concepción.

Beatas de Santo Domingo
 Sigue el solemne Triduo en honor á la Inmaculada. A las ocho de la mañana exposición de S. D. M.; á las diez y media misa de reserva á órgano; por la tarde, á las seis, trisagio, ejercicios del Triduo, reserva y motete á la Virgen Inmaculada.

Iglesia de Jesús-Maria
 A las siete y á las nueve se celebrarán misas en sufragio del alma de las Hijas de María y de los bienhechores difuntos.

Cultos para mañana
Beatas de Santo Domingo

A las siete y media de la mañana misa de Comunión general con plática; á las diez misa solemne á quinteto de cuerda cantado por las Religiosas y alumnas del Colegio; por la tarde á las cuatro y media oficio parvo de la Virgen cantado por las alumnas del Colegio, trisagio Mariano, sermón que dirá el Sr. litre. Dr. D. Cayetano Sentís, motete y terminará la función con el besamanos.

Sursum Corda

Que España renais y's desperta del son de mort en que jeya, no hi ningú que ho dupi: fins los matins diaris impios no tenen mes que regoneixeho. Lo cor salta d'alegría al passar la vista pels diaris y llegir las manifestacions esplendorosas de fe que s'han donat aquets últims dias no solamente en los pobles petits, sino de una manera especial en las grans capitals, centres de corrupción y d'impiedad; las profesiones solemnísimas de Barcelona y Valencia del día de la Purísima principalmente tenent una gran significació dintre del moviment católich espanyol, puig en las dugas ciutats gobernadas por majorías de demagogos que s'han distingit per la guerra foch y á sanch contra tot lo que s'así olor de catolicisme, s'ha negat la blasfema en sesión pública lo sant de Deu, s'han trepitjat los drets sagrats ferint los sentiments mes carissims dels católichs; donchs aquets que ab las manifestacions religiosas

que tots sabém, pregant pels seus enemics.

Nota be ara dugas circunstancias especiales que coincidiren en el mateix dia. A Barcelona elements republicans y radicals, tement la gran bofetada qu'havían de rebre per la solemne protesta de fe dels barcelonins, y pera desvirtuar l'esplendor de la festa, organisaren una manifestació de dol ab l'escusa d'un crim horrosós ocorregut feya poch al carrer de Fernando, fracassant completament pel despreci de mils y mils católichs, que seguint la veu de la conciencia honraren d'un modo públich a Cristo y a la Verge. A Valencia'l maieix dia, elements també republicans y radicals no tenint escusa per organisar manifestacions, se'n anaren quan passaba la professó á insultar als católichs y principalment á las senyoras, pero també fracassaren per la serenitat, valentía y despreci dels católich. Aixó'ns prova que la lliissó que'ns donaren los católichs de Bilbao quan la peregrinació de Begoña no ha sigut inútil, sino que s'ha aprofitat; aixó'ns prova que'l dia que'ls católichs trepitjant respectes humans sortim tots á la defensa dels nostres sentiments religiosos, presentantnos cara á cara dels nostres enemics, guanyarém; aixó'ns prova que la impietat va reculant devant de la actitud enérgica y seria dels católichs; y desenganyemnos, una de las causas del desgavell d'Espanya es la apatía, la indiferencia o més ben dit la cobardía dels católichs enfront de las baladronadas dels impios y descamisats. No es que siguem poch, no es que valguém menys qu'ells, no; sino que molts católichs ab la seva cobardía disfressada baix la capa d'una falsa prudencia crehuen que si callan y s'están a casa, evitaran majors mals, y'ls demagochs cridant y esvalotant ab la bandera de la llibertat aprofitan la acasió pervertint la molts cors.

La experiencia es la mare de la ciencia, donchs avuy que veyem lo partit que podem treure'n, no reculem; es necessari confessá á Cristo á casa y al carrer, en la vida pública y privada, porque el dia que no'ns avergonyim d'aixó guanyarém la victoria.

A.

Revista de Roma

El 50.º aniversario de la Inmaculada

En la tribuna destinada á los individuos de familias reales habia S. A. R. la condesa Matilde de Baviera, la condesa de Bardi, el príncipe Luis Felipe de Orleans con su ilustre esposa, las hijas del conde de Caserta y el príncipe D. Diego Pignatelli con su esposa. El servicio de guardia de la tribuna de los soberanos estaba confiado á los camareros secretos de espada y capa.

Los guardias palatinos, suizos y los especiales de la Basílica (*sampietrini*), vistiendo todos uniformes de gran gala, estaban distribuidos por el interior de la gran Basílica, y también, como medida de precaución, estaban formados en los extremos del templo los bomberos de los Palacios Apostólicos con el material de incendios.

A las nueve y media un rumor sordo, confuso, circuló rápidamente por entre la apretada multitud. ¡Se acerca el Padre Santol decían con entusiasmo los 60.000 fieles allí congregados; y, efectivamente, en la capilla del Sacramento era recibido por el Cabildo de San Pedro presidido por su Arcipreste el cardenal Ram-

polla, el cortejo papal que pausadamente descendía por la escalera regia que comunica con el Palacio Apostólico.

El Cardenal-Arcipreste dió de rodillas el agua bendita á Su Santidad, que después de revestido con la capa papal y la tiara tomó asiento en la sedia gestatoria, poniéndose en marcha el cortejo pontificio por el orden siguiente:

Precedía un Maestro de ceremonias, seguían los camareros secretos y de honor de espada y capa, procuradores del Colegio con capas negras, el predicador apostólico con el confesor de la familia pontificia, procuradores generales de las Ordenes religiosas, los *bussolanti* con capa encarnada, los custodios de la tiara, capellanes secretos con mitra, los ayudantes de Cámara, capellanes secretos, abogados consistoriales, individuos de la Cámara apostólica, auditores del Tribunal de la Rota, los Penitenciaros de la Basílica Vaticana, abades mitrados, 160 Obispos y Arzobispos no asistentes al solio pontificio, luego los asistentes al mismo y patriarcas con capa pluvial.

Seguían después el Sacro Colegio de Cardenales, compuesto de 24 purpurados, el Vice-canciller de la Iglesia y el Príncipe Colonna asistente al solio pontificio, y luego la sedia gestatoria llevada por doce *sedarios* con vestidos encarnados; seguían los potentarios apostólicos, dos maestros de ceremonias, los oficiales de la guardia suiza con uniforme de gala, cuatro individuos del mismo Cuerpo con las espadas desenvainadas en representación de los cuatro cantones católicos de Suiza, el comandante de la Guardia noble, jefe de la guardia palatina de honor, el decano del Tribunal de la Rota, y cerraban el cortejo los procuradores de las Ordenes religiosas.

La comitiva papal fué avanzando lentamente por la nave central hacia la capilla del coro, no cesando un instante los vivas y aclamaciones al Papa-Rey, pronunciados en diversos idiomas, y Pío X, visiblemente conmovido, dibujándose en su rostro una dulce sonrisa de agradecimiento, daba la bendición á los fieles que se postraban á su paso.

El cortejo se paró frente la imagen de la Inmaculada, ante la cual proclamó Pío IX en 8 diciembre de 1854 el dogma cuya definición con tanta esplendidez se conmemora y cuya imagen iba á ser coronada por Pío X.

La Capilla pontificia, dirigida por el director perpetuo maestro Perosi, entonó un himno y mientras incensaban los sacerdotes la sagrada imagen colocaba Pío X la valiosa corona de doce estrellas sobre sus sienes, prorumpiendo la multitud en entusiastas gritos de ¡Viva María!

Estas aclamaciones se prolongaron largo rato porque el amor de los fieles á la Virgen Inmaculada se vivifica ante la solemnidad y magnificencia del espectáculo.

De la capilla del Coro pasó Pío X, precedido del noble cortejo que hemos indicado, al altar papal en donde celebró el Santo Sacrificio de la Misa asistido por dos Cardenales. El coro de capellanes cantores pontificios cantó el *Introito, Gloria, Credo, Ofertorio y Pater*, entonando después el Pontífice el solemne *Te Deum* que precedió á la Bendición papal que de rodillas recibió la multitud.

Terminada tan solemne ceremonia, Su Santidad tomó asiento en la sedia gestatoria y precedido de tan espléndida comitiva atravesó pausadamente las apretadas filas de la muchedumbre que agitaba con frenesí pañuelos y sombreros para saludar al Representante de Jesucristo, ante el cual se verificaba una manifestación grandiosa de amor y unión entre los pueblos.

Las doce y media eran cuando fueron abiertas las seis puertas de la Basílica de San Pedro y empezó ordenadamente la salida de multitud; ésta era tan extraordinaria que á las dos de la tarde salía todavía gente.

Los Cuerpos militares pontificios se retiraron á las dos y media al Palacio Apostólico.

Millares de católicos regresaban en los trenes de la tarde á sus respectivas poblaciones, y habrán dado cuenta del acto solemne, conmovedor, indescriptible, que en la Catedral del mundo habian presenciado en honor y gloria de la Virgen Inmaculada!

En la histórica sala de los departamentos vaticanos de Borgia ofreció por la noche el cardenal-secretario de Estado Mons. Merry del Val un banquete á diversos personajes extranjeros que han venido á la ciudad de los Papas con motivo de aquel acontecimiento religioso, y entre ellos habia el Embajador de España Conde de Tejada de Valdosera y el obispo de Pamplona como representantes de los católicos españoles.

LINATTI.
Roma, 8 de diciembre de 1904.

TORTOSA POR LA INMACULADA

Para los tortosinos y los fieles diocesanos que ayer asistieron á la peregrinación á Mitj-cami, no tendríamos necesidad de escribir esta crónica, pues por si mismos pueden juzgar de la importancia del acto.

Para los lectores de fuera la ciudad, con el fin de darles una idea aproximada de esta grandiosa peregrinación, dignísima corona de las fiestas jubilares, sería necesario apurar todos los términos del diccionario y habríamos de quedar cortos todavía.

Una contrariedad imprevista, aunque muy propia de la estación, vino á perturbar algún tanto la devota romería: un vendaval huracanado que si tuvo suficiente empuje para derribar los arcos y las banderas que se alzaban á todo lo largo del camino, desde esta ciudad hasta la ermita, no pudo impedir que la muchedumbre inmensa compuesta de 15 á 20.000 católicos, subiera á lo alto de la montaña, desafiando las inclemencias del tiempo.

Número de peregrinos

Más de 15.000 fueron los peregrinos, número que los acostumbrados al recuento de muchedumbres pudieron apreciar, echándose el siguiente cálculo:

La distancia de Tortosa á Mitj-cami es de 3 kilómetros. A 3.000 metros de longitud, por 5 del ancho de la carretera, arroja 15.000 metros cuadrados.

El camino estuvo durante mucho tiempo lleno de gente, y calculando que cada romero ocupaba un metro cuadrado, resulta exacta la cifra de 15.000 romeros, sin contar que por el atajo del Rastro subieron algunos miles, procedentes de San Jaime y de la Catedral.

Por los datos que nos proporciona la Junta de Peregrinación, recogidos de las notas enviadas por los parrocos y en la estación del ferrocarril, el número de forasteros exacto, es el siguiente:

- Número de bandas de música 6.
 - Id. de sacerdotes y religiosos 117.
 - Id. de parroquias y comunidades 159.
 - Id. de banderas y estandartes 151.
 - Id. de asociaciones representadas 341.
 - Id. de representantes 563.
 - Id. de fieles, 10.253.
- En éste último número no van incluidos los de Tortosa, ni las personas que han concurrido al santuario, sin formar en la peregrinación.

El espectáculo

Grandioso, imponentísimo, alentador era el espectáculo que ofrecían la montaña de Mitj-cami y la carretera que conduce al Ermitorio.

Por grupos, presididos por reverendos señores Sacerdotes, y ostentando cada uno la bandera de la parroquia respectiva, colocadas de trecho en trecho las bandas de música y cantando alternativamente unos el himno de la peregrinación y otras letrillas alusivas á la Inmaculada, fué

la inmensa comitiva desfilando por espacio de más de dos horas.

Llegados los romeros á la cumbre de la montaña invadiéronlo todo, la Ermita, locales adjuntos, la inmensa plaza, el montículo que da frente á la iglesia y todas las avenidas, más la carretera, que durante toda la mañana estuvo cuajada de gente que subían ó bajaban después de saludar á la Virgen.

Misa.—Bendición Papal.—Sermones.

En el altar, dispuesto *ad hoc* en el claustro, celebró el Excmo. Sr. Obispo, y á seguida de la Misa dió la bendición Papal para que los peregrinos pudieran lucrarse la indulgencia plenaria.

Desde una tribuna, levantada junto al altar, dirigió la palabra á la muchedumbre el Rdo. Cura Párroco de Cherta D. Juan Bta. Muñoz. Con enérgico acento y elocuentísima expresión dijo que á la España de María, el pueblo grande por excelencia, el que tantas glorias conquistó bajo la maternal protección de la Virgen, decadente ahora, hecho ludibrio de las naciones, presa de la indiferencia y del mercantilismo, se le ve resurgir, levantarse de nuevo y reivindicar las antiguas glorias, al santo conjuro del nombre de la Inmaculada.

Dijo que esta era la verdadera resurrección del pueblo español; que estas manifestaciones de la fe tortosina y diocesana abrían el corazón á dulcísimas esperanzas de mejores días.

El orador estuvo entusiasta y elocuente.

Al propio tiempo el Rdo. P. Carreras, S. J. pronunciaba desde el monte contiguo á la ermita otra arenga que finalizó con vivas atronadores que la muchedumbre contestaba unánimemente.

Terminados los religiosos actos la peregrinación regresó á la ciudad para disolverse en la Catedral.

En la Catedral

El acto final de la romería en la Seo, fué indudablemente el más hermoso de la jornada.

La muchedumbre invadió todo el sagrado recinto, naves, coro y capillas.

Desplegadas todas las banderas y estandartes, las músicas rompieron en paso-dobles á medida que iban entrando las comisiones de las parroquias, los peregrinos respondiendo en masa á los gritos de ¡viva la Virgen! era un cuadro final, una apoteosis grandiosa de los que hay que presenciar para darse idea.

El Excmo. Sr. Obispo subió al púlpito, y conmovido, con frase emocionada, saludó al pueblo católico, expresando la satisfacción hondísima que le embargaba.

«Me siento rejuvenecido, decía el Prelado; me parece haber vuelto á la edad de veinte años; lleno estoy de alegría y satisfacción que me saltan al rostro.

Habéis probado la grandeza de vuestra fe; que cuanto queréis hacer.

Anhelo que este entusiasmo perdure, que no sea éste un fuego fátuo sino el principio del despertar de la indiferencia.

A todos doy gracias; á los diocesanos que habeis venido de los puntos más lejanos de la diócesis y á los hijos de Tortosa; á la Junta de festejos y á cuantos han contribuido á realizar estas fiestas.»

El Obispo dió fin á su discurso vitoreando á la Virgen, á la diócesis y á Tortosa.

Luego el Excmo. Sr. Arzobispo de Tarragona dió la bendición al pueblo y acabó la fiesta que durará en nosotros toda la vida.

¡Bien por Tortosa! ¡Bien por la diócesis!

INFORMACION

LOCAL Y PROVINCIAL

La multitud de asuntos, de trascendencia indiscutible, á que debimos dedicar buena parte de las columnas del número anterior de este diario, nos impidió dar cabida á otras noticias que no carecen ciertamente de importancia.

Fué una de ellas reseñar la conclusión de la sesión pública extraordinaria que la Congregación de María Inmaculada de esta ciudad celebró el domingo en la iglesia del Sagrado Corazón, y en la que los individuos de la Junta Directiva que concurrían al Congreso Mariano, explicaron á los señores Congregantes y al público en general las solemnidades hechas realizadas en la Capital del Principado durante el último tercio del próximo pasado noviembre.

El Sr. Gabaldá pronunció un largo discurso versando sobre la sesión de clausura del Congreso hispano-americano de las Congregaciones Marianas.

Ofreció una síntesis completa de los discursos pronunciados en tan memorable asamblea, consiguiendo dar carácter práctico á la oración valiéndose de comparaciones y figuras con las que demostró á los congregantes la obligación estricta que tenían de cumplir en todos sus puntos los acuerdos del Congreso Mariano de Barcelona y de responder eficazmente á las esperanzas que la Iglesia y la sociedad tienen fundamentadas en los jóvenes que militan en las filas de las Congregaciones de María Inmaculada.

Don Antonio Nogués leyó un interesante trabajo acerca del aspecto que ofrecía Barcelona el día de la procesión describiendo con notable acierto y no despreciable erudición el adorno que ostentaban en día tan memorable los principales edificios de la ciudad de los Cóns.

El Rdo. Dr. D. José M. Lluich explicó, con gran elocuencia y sentidas frases, á todos los asistentes, la colosal procesión jubilar que recorrió el 27 de noviembre las principales vías de la capital catalana ofreciendo un espectáculo inenarrable á los cielos y á la tierra, una manifestación elocuente y jamás presenciada de la devoción y del amor que reina en todos los corazones genuinamente españoles para con la Madre de Dios. Tuvo el Dr. Lluich párrafos hermosísimos al describir la entrada de la veneranda imagen de la Virgen Inmaculada en la Catedral y terminó su oración con frases de gran aliento para los congregantes.

El Rdo. P. Director puso término á tan solemne acto felicitando y dando gracias expresivas á los señores de la Junta Directiva que con sus discursos y sus escritos habían contribuido al mayor esplendor de la reunión, é incitó á los jóvenes congregantes para que perseverasen y progresasen cada día en el camino de su santificación y también en la santificación de los demás mediante el ejemplo y la difusión de las buenas doctrinas.

Ha sido elegida Abadesa del monasterio de Santa Clara de esta ciudad la Madre Rosa María Masip, la cual en otros trienios ya había desempeñado el mismo cargo.

Programa del concierto que tendrá lugar en el café del Centro, por los señores Terraza, Gols y Salvat:

- 1.º «Celetu», gavota.
- 2.º «Trovador», duo.
- 3.º «Boda de Luis Alonso».
- 4.º «Aida», fantasi.
- 5.º «Mirlo de oro».

Ayer regresó á Lérida el M. I. señor D. José Brugat, Arcediano de aquella Catedral y director de la Academia Bibliográfica-Mariana.

Por la línea de Valencia regresó de Tortosa ayer, á las seis de la tarde, nuestro Rdo. Prelado, acompañado de su secretario de Cámara Dr. D. Juan Costa.

Destro de poco se pondrá á la venta en esta ciudad unas magníficas tarjetas postales con el retrato de Cervantes, copia del cuadro de Pacheco, que en opinión de los más doctos cervantistas, contiene la efígie auténtica del inmortal autor del Quijote.

Publicas nuestro estimado amigo y colaborador D. Luis Benages, de Tarragona, á quien de todas veras felicitamos, tanto por lo primoroso del dibujo como por la noble idea de glorificar al insigne manco de Lepanto en el tercer centenario de la aparición de su obra monumental, que se celebrará en el año próximo.

Un labrador ha presentado en la Alcaldía un ejemplar magnífico de una raposa que mató á hachazos en nuestro término municipal.

El señor alcalde ordenó entregar 750 pesetas al labrador, premio que se concede á todos los que cazan tan dañinos animales.

El resumen del padrón general de habitantes de esta ciudad, ascende á 19848, esto es, 9.326 varones y 10.522 hembras, que comparado con el del año anterior arroja una disminución de 305 habitantes.

Durante el pasado mes de noviembre se recaudaron en la provincia de Barcelona por contribución territorial; industrial, Aduanas, consumos, etc., etc., 9.813.141 pesetas, ó sean 373.326 pesetas menos que en igual mes del año anterior; en la de Gerona, 1.904.095, ó sean 284.413 menos que en el mismo período; en la de Lérida, 857.849, que significa también una diferencia en menos de 149.120 pesetas. Tarragona es la única provincia de Cataluña que ha recaudado en el mes de noviembre más que el año anterior, ascendiendo el total á 1.285.979 pesetas, que representan 27.000 pesetas de aumento.

El domingo por la tarde tuvo lugar en el Colegio notarial de esta ciudad la elección parcial de cargos de la ilustre Junta directiva, resultando elegidos: Censor 2.º, D. José M. Llopió Rodríguez, notario de Tortosa; Tesorero, don Tomás Jardi Espinós, de Reus, y secretario, D. Trinidad de Martorell y de Vedruno, de esta capital, cuyos señores tomarán posesión en 1.º de enero.

Dos obreros ocupados en la descarga de trigo del vapor italiano «Larniach» fueron víctimas ayer de dos accidentes desgraciados.

Fué el primero la caída que sufrió uno de dichos trabajadores desde lo alto de unos sacos colocados en el tinglado, fracturándose el brazo izquierdo, por lo que tuvo que ser conducido á su domicilio.

El otro incidente le ocurrió á un segundo obrero, empleado en la bodega del mismo vapor, el cual recibió un golpe en el rostro con una cadena, que le produjo fuerte contusión.

Un carretero de la casa de D. Salvador Güell, que se dedicaba á transportar bocoyes vacíos, tuvo la mala suerte ayer de que le cayera uno de los envases al pie, magullándose de una manera lastimosa.

Anteayer por la madrugada, tras breve y penosa dolencia, y recibidos los Santos Sacramentos, murió en Creixell á la edad de 83 años la señora madre de nuestro buen amigo D. Ramón Martí, Pbro., cura-párroco de aquella población.

Enviamos á dicho señor y demás familia nuestro más sincero pésame, mientras pedimos á nuestros lectores una oración por el alma de la finada.

La Delegación de Hacienda ha señalado para hoy los pagos siguientes:

D. Pablo Garriga, 1.246'15 pesetas.—D. Ricardo Climent, 19.587'03.—Don Manuel Palomares, 19.570'74.

Por error grave de caja apareció mutilado en nuestra precedente edición el título del escrito «La Compañía del Curnard» en donde hay que borrar de modo ininteligible la partícula *del* pues quita todo el sentido á la frase.

Parece que la autoridad gubernativa de Barcelona tiene noticia de que el sábado por la noche se reunieron clandestinamente unos 200 anarquistas en un local de la calle de Abaixadors.

Ha regresado á esta ciudad la comisión de la Junta de Obras del Puerto compuesta de los Sres. Escandell y Mae-se, después de haber gestionado los asuntos á ella encomendados.

Escriben de Barcelona:

«Por efecto del viento NO. que reinaba ayer, había muy mal tiempo en el canal que separa la Península de las Baleares y en el golfo de Valencia. Por dicho motivo los vapores que suelen llegar siempre á la misma hora lo efectuaron con notable retraso y después de haber sufrido muchas penalidades. El «Bellver» llegó de Palma á las once y cuarto y el «Vicente Sanz», que siempre llega de Valencia entre doce y una, lo efectuó anoche trayendo muerto un pasajero, á quien, al bajar á la cámara de primera, un bandazo echó de cabeza contra el costado de la escalera. Del «Vicente Salinas», que también llegó anoche, refieren los pasajeros que nunca habían encontrado un temporal semejante y con el viento tan fuerte.»

La cesión de yeguas por la Remonta de Artillería á los agricultores de Cataluña que quieren dedicarse á la cría del caballo de tiro ligero, va teniendo importancia, tanto por el número como por la calidad de las personas que se han adherido á la idea.

La exposición de las citadas yeguas será permanente en el depósito de sementales de Hospitalet de Llobregat, y los jueves y domingos, de diez á doce, podrán formalizarse las ventas y ser retiradas aquéllas.

Como el sábado, solo pueden concurrir las personas previamente admitidas mediante haber acreditado su calidad de agricultor, así como el que las fincas donde deben ser instaladas las yeguas, reúnen buenas condiciones, á satisfacción del señor Director del depósito, á quien deben ser dirigidas las instancias, en las que se ha de hacer constar el nombre y domicilio del solicitante, denominación y situación de la finca y su avenencia con las bases de la Real orden de 29 de septiembre de 1904.

En Tortosa se ha recibido el nombramiento de Maestro de Ceremonias de la Catedral á favor del Rdo. D. Manuel Beltrán que figuraba en el primer lugar de la terna.

La sociedad arqueológica de esta capital se prepara para celebrar la solemne sesión anual el 28 del actual.

Escriben de Reus:

A tres kilómetros de esta ciudad, sitio próximo al «Mas de Besora», de la línea férrea de Lérida, en la tarde de anteayer domingo, el joyen de esta ciudad Ernesto Sugrañes, que iba montado en una bicicleta, al querer salvar un puente, tuvo la mala fortuna de que le patinase la máquina, cayendo en el fondo del mismo, de una altura de ocho metros.

A causa del accidente el joven Sugrañes sufrió la rotura de una pierna y una herida de consideración junto á la barba.

La desgracia hubiera sido mucho mayor á no ser el haberse conservado montado en la máquina y caer perpendicularmente, recibiendo así con mucha menor fuerza el golpe de la caída.

—Ha cesado en el mando del regimiento dragones de Montesa el coronel D. Luís Muller de la Chozza, habiéndose encargado del mando el de igual empleo D. José de la Prada y Estrada.

De Cambrils

Hem acabat ja la festa major, y com qu'ha sigut un extraordinari, vaig á donarli compte breument de lo que s'ha fet. El dia 7 a la tarde se benéhi una campana ab tota solemnitat y ab asistencia de totas las autoritats sent padrins lo jutje y la senyora del arcalde. El dia de la Puríssima y al següent se cantaren a tota orquesta pels «Cuguls» de la Selva dugas missas solemnes ab molt ajust y afinació, predicant las glorias de la Verge y del Sagrat Cort l'eloquent orador Dr. D. Francesch Vidal, fiscal de la Curia de Tarragona qui ab paraula sencilla y evangélica cautivá la atención del auditori. Las professons foren lluhidíssimas principalment la del segón dia, puig a més dels jégants, nanos, ball de la Espinela que anavan al devant foren moltíssims los joves y homes de tots els estaments que hi concorregueren, donant una prova evident de la fe qu'animava als cambrilenchs.

No cal dir que's dits balls junt ab el de Valencians (que me'n descuidava) han sigut l'allegria y motiu d'esbarjo per tothom. Lo dia 9 se tirá un castell de foc molt bonich y de gust per l'Espinós de Reus.

Lo dia 10 passarem la tarde ab cossos, jochs y cunyanys, sent la diversió de tots. No cal dir que'l Centre Católic contribuí també al lluhiment de la festa, representantse en lo seu teatre lo drama «Escolas laicas» y la divertida pessa «Cosas que passan» molt bé y ab regular concurrència. Los concerts donats a la plassa per las músicas agradaren molt, lluhintse tots.

Contribuí també al entusiasme de la població l'haver acabat per ara la reforma de las capellas y demés de la iglesia, hont s'hi han posat també uns bonichs vidres als ventanals, de molt efecte. Es preciós l'altar de la Puríssima que han inaugurat las «Fillas de María».

Resumint, una festa molt lluhida, una prova evident de la fé de Cambrils.

GRANDIOSA

manifestación católica en Valencia.—12.000 procesionistas.—Crímenes sectarios.

(De La Vox de Valencia)

La procesión celebrada ayer, de la cual en todos sus aspectos é incidentes damos cuenta detallada, resultó un espectáculo grandioso, sublime, un despertar energético de los hijos del Redantor del mundo, una cruzada al grito antiguo de *Dios lo quiere*, una reconquista inicial que ha de llevarnos á plantar la Cruz sobre la España de nuestra Fe, sobre la Patria, que siendo católica fué la reina de la tierra.

La ira sectaria ha imaginado dentro de los hierros de su fanatismo, cárcel obscura de su ceguedad, todo cuanto puede pensar el espíritu inmundo en contra de los defensores del bien, del orden y de la paz; pero ni falsos retos de los católicos urdidos por los sectarios, ni amenazas, ni temor alguno detuvieron á los creyentes, y doce mil de ellos pusieron sobre sus pechos las insignias religiosas de diversas Congregaciones, levantaron con ambas manos sus banderas y tomaron los cirios para alumbrar los símbolos de nuestras creencias.

¡Bien, valencianos!

La ciudad estaba engalanada como hace muchos años no se había visto: luces, colgaduras, flores, cuadros de la Inmaculada, damascos y diademas; todo, todo para nuestra Madre.

Formará época en la Historia de nuestra ciudad el día de ayer. Las notas tristes, tristísimas por el derramamiento de sangre, contribuyen á darle la aureola de lo heroico y de lo abnegado.

No fué día de tristeza, sino de alegría; no fueron horas de angustia, sino de consolación; no fué día de esclavitud, sino de libertad; no fué vencimiento, sino gran victoria de los soldados de Cristo; no hubo humillaciones, sino grandezas; no hubo tímidos, sino valientes que domeñaron á los traidores á su Dios y á su Patria.

Espléndida legión de paladines, falange macedónica, tercios de Flandes avanzaron ayer á pecho descubierto y sin volver la cabeza, entre enemigos y fraticidas, porque la inmensa mayoría de los hombres que atacaron la procesión eran valencianos.

Sangre cristiana se derramó también, sangre de mártires...

Esta sangre será fecunda y generosa. Por sus méritos surgirá de nuevo la Jerusalén redimida.

Atropellos sectarios

No es posible consignar en estas columnas los muchísimos actos de villanía cometidos ayer por los cobardes sectarios de Valencia.

Son tantos, tan graves y tan indignos, que por sí solos bastarían á cubrir de ignominia á esa chusma que deshonra á nuestra Valencia querida.

Desde el principio de la procesión se echaba de ver que se habían apostado en grandes grupos en los puntos considerados estratégicos.

Contra las señoras

Ni el respeto que la mujer ha merecido siempre á los hombres, aun á los más desgraciados, fué bastante á contener los brutales impetus de los caribes que ayer quisieron deslucir la procesión.

Constantemente molestaban á las señoras con burlas soeces y palabras obscenas, queriendo infundirlas miedo para que se dispersaran.

Pero en honor de la mujer valenciana, hemos de consignar que los sectarios no consiguieron sus propósitos, porque las mujeres, dando constantes pruebas de serenidad admirable, de un gran valor, permanecieron firmes en sus puestos sin hacer caso de los aullidos que daban aquellos energúmenos. Y cuando alguno de ellos quiso pasarse á mayores, fué rechazado varonilmente por las mismas señoras.

A una joven, Hija de María, la derribaron de un empujón; pero los héroes tuvieron que ponerse en precipitada huida ante la protesta de un grupo de católicos.

Ataques á los «luises»

Al dirigirse la Congregación de los Luises á la Catedral se encontró en la calle de la Cerrejería con un grupo de sectarios que dirigió insultos á los congregantes, los cuales siguieron su camino impertérritos. Entonces los grupos arrieron en sus gritos, dando muerte á la Religión, á los que contestaron los congregantes con un entusiasmo viva la Inmaculada.

Al cura de la parroquia D. José Ramón Ferrí le dispararon un tiro de revólver á corta distancia, saliendo ileso milagrosamente. De otro grupo salieron tres ó cuatro tiros más contra los congregantes, que estuvieron muy serenos y rechazaron la agresión auxiliados de algunos buenos católicos que se portaron valientemente.

Insultos

Desde que la procesión salió de la Catedral escucharon cuantos iban en ella toda clase de infamias, desde el insulto personal hasta las más abominables blasfemias. Por prudencia, y para destruir la calumnia de los sectarios de que los católicos les retaban empujándoles para la procesión, éstos se callaban, despreciando á esos *hombres de falsa libertad* (maldita libertad la que engendra asesinos) que imponen la ley en Valencia.

Las pobres señoras oyeron las palabras más soeces y repugnantes, y aquellos miserables llegaron á poner las manos en alguna, rompiendo con la tradicional hidalguía y caballerosidad que acompaña á todo el que es digno de llamarse español.

A uno de las hordas salvajes oímos insultar á los jóvenes de la Congregación de la Inmaculada y San Luis Gonzaga, y como uno de éstos le reprochase duramente, se volvió el republicano (sistema republicano valenciano) á un guardia civil, y le dijo con el más odioso cinismo:

—¿Usted ve? nos están insultando, deténgalos.

Y el guardia civil, que había visto y oído la provocación previa del sectario... se estuvo quieto.

Valor de las señoras

Merecen alabanzas, merecen los mayores elogios. Ayer tarde dieron pruebas de que la mujer española es siempre la misma, de que tratándose de la Fe y de la familia, es poca la sangre de sus venas para defender ambas cosas, carísimas á su corazón.

Marcharon compactas, movidas por un solo sentimiento, sin detenerse ante las amenazas, blasfemias, groserías, infamias y ruindades de los *libertarios*.

Entre ellas había señoras de edad, jóvenes que jamás salieron del lado de sus madres, niñas, señoras casadas y madres de muchos hijos que todo lo arrostraban por su Religión y por su deber de dar público testimonio de sus creencias.

Marcharon cantando preces tiernísimas á María Inmaculada, y con soberana dignidad de damas españolas, despreciaron los insultos de los cobardes que ofenden á quienes merecen por la debilidad de su sexo toda clase de respetos y delicadezas.

Frente á San Martín, teatro ayer de tantos ultrajes y crímenes cometidos por los hijos del mal, se arrojaron varios villanos sobre una señorita que llevaba un estandarte, con intención de quitárselo y destrozarlo; pero las valientes señoras

rodearon á su compañera y la salvaron de las manos de los cobardes é indignos agresores.

Al salir de la Catedral, las señoras oyeron como cantaban la Marsellesa los republicanos; y como varios católicos las animaran para que no tuvieran miedo, contestaron ellas:

—¿Miedo nosotros? ¡Adelante! ¡adelante!

Y siguieron adelante, impávidas, despreciando á aquellos malvados.

Como antes hemos indicado, frente á San Martín se había situado un numeroso grupo de sectarios. Calculamos que no bajarían de unos 1.000. Entre ellos se veía á elementos caracterizados del republicanismo salvaje.

El aspecto de aquel conjunto era verdaderamente irritante. Se hartaron de vomitar blasfemias, de insultar con los epítetos más groseros y obscenos, y de amenazar á los católicos con descompostos ademanes.

Al paso de las señoras, aquellos caribes cometieron mil tropelías, siendo dispersados siempre que alguna pareja de la guardia civil de caballería intervenía.

Al llegar frente á San Martín la parroquia de San Bartolomé, el furor de aquellos hombres desalmados llegó al paroxismo. Al ver el numeroso y bien ordenado grupo que formaban los socios del Círculo Católico Obrero, Unión Social Cristiana, Juventud Católica y Liga Católica, se abalanzaron contra la procesión, haciendo numerosos disparos de arma de fuego.

Aquello fué un momento terrible. La guardia civil (conste que vimos allí al teniente coronel Sr. Arrate, al capitán Sr. Beixer y al teniente de Chiva, cuyo apellido no recordamos en este momento) estuvo muy desacertada, pues en vez de arrojar sobre el grupo de la acera de Amador, de donde salían los disparos, se replegó sobre la acera de San Martín, haciendo una descarga.

Los republicanos continuaban disparando sobre los católicos. En aquel instante cayeron heridos D. Salvador Perles, D. Juan Perpiñá, el obrero católico Aliaga y otro de los que farmaban parte de los acompañantes de la parroquia de San Bartolomé.

La confusión era indescriptible. Los católicos indefensos, ante aquel brutal atentado, tuvieron un momento de confusión, viéndose obligados á repelar la agresión, Recogieron á los heridos y se replegaron hacia la calle del Mar.

Continuó la procesión. Y continuaron los grupos tan procaces como antes, pues la guardia civil (que detuvo á algunos), no supo, no pudo ó no quiso disolverlos, continuando por tanto en su actitud agresiva.

En la plaza de la Reina.—Brutal atropello

Al pasar la parroquia de Santa Cruz por la plaza de la Reina, un numeroso grupo, derivado del que operaba en la calle de San Vicente, prorumpió en amenazas é insultos á la Inmaculada.

Algunos de los que formaban el grupo se abalanzaron sobre los niños del Colegio que dirigen los HH. Maristas, apaleando á aquellas indefensas criaturas ¡que valor! y abofeteando horriblemente á un hermano; la gente, indignada, censuraba con los epítetos más duros la cobarde conducta de aquellos valientes.

La entrada en la Catedral

Fué un momento solemne y grandioso. Miles de católicos, en apinada masa, esperaban el final de la procesión, ocupando las anchurosas naves del templo. Apenas la imagen traspasó el dintel de la puerta de la Almoina, sonó un viva atronador, imponente, grito de entusiasmo y de santa protesta. Los vitores se siguieron sin interrupción; los hombres agitaban los sombreros; las señoras los pañuelos, y el órgano entonaba melodioso himno, mientras batía Marcha Real una música de regimiento. Poco después se entonó el «Tota Pulchra», y volvieron á repetirse delirantes los vitores y aclamaciones.

La pluma no acierta á describir el hermoso espectáculo que contemplamos. De él guardaremos imperecedero recuerdo. Con un pueblo que siente y que se expresa así, pueden salvarse los grandes ideales, y, sin duda alguna, reconquistaremos con él los prestigios de nuestra fe y los días de venturosa paz que nos legaron nuestros mayores.

¡Bien, católicos valencianos! ¡Bien, heroicas mujeres, hijas de Israel, confesores de Cristo, que dais ejemplo á muchos hombres!; sois una positiva esperanza para el triunfo de nuestra santa causa. Adelante, por Dios y por su Iglesia, por el porvenir de nuestra sociedad y nuestros hijos. ¡Adelante!

GUERRA RUSO-JAPONESA

San Petersburgo.—El corresponsal del Rous telegrafía que los japoneses atacaron repentinamente el centro ruso durante la noche del 8 al 9 del actual al Este de la línea férrea.

Los rusos, iluminando al enemigo por medio de proyectores eléctricos, abrieron un fuego nutrido y certero, rechazando fácilmente á los japoneses á quienes causaron grandes pérdidas.

—San Petersburgo.—El general Skharoff ha teleografiado que el termómetro señalaba 20 grados bajo cero durante la noche y 17 de día, con el sol, añadiendo que el estado sanitario de las tropas es excelente y que no ha habido ningún combate.

Comunican de Tokio al «Berliner Tageblatt» que los fuertes rusos al Norte de Port-Arthur permanecen intactos. Los oficiales japoneses confían que la plaza será suya a fin de febrero lo más pronto.

Mukden.—El príncipe D. Jaime de Borbón ha regresado a esta ciudad, después de haber desempeñado una difícil misión fuera de la región dominada por los tropas rusas.

Dicen de Tokio que el crucero japonés «Saiyn» chocó con un torpedero frente a Port-Arthur, yéndose a pique. La mayoría de los tripulantes lograron salvarse.

Un despacho del general Sakharoff de cuenta de varios combates entre las vanguardias de ambos ejércitos, con resultados generalmente favorables a los rusos.

Las divisiones de la escuadra del Báltico acaban de reunirse en Madagascar, desde cuyo punto hasta el mar Amarillo irán proveyéndose de carbón mediante vapores alemanes.

Un corresponsal alemán comunica desde Tokio que en los combates de Port-Arthur durante los diez días últimos de noviembre tuvieron los japoneses 12.000 muertos.

El Rouss de San Petersburgo afirma saber por buen conducto la noticia de que la tercera escuadra del Pacífico se compondrá de los siguientes buques:

Acorazados «Nicolás I», terminado en 1892; «Semivine» y «Ushakoff», terminados en 1895; «Apraxine», terminado en 1898.

Crucero «Wladimir-Monomach», terminado en 1885.

Un cañonero, un buque porta-torpedos y 5 torpederos.

Todos estos buques se hallan en perfecto estado, y han sido provistos de nuevos cañones y nuevas máquinas.

El «Nicolás I» tiene una velocidad de 14 nudos; los otros acorazados 16 nudos.

EXTRANJERO

Dase por cierta la noticia de que el Príncipe de Gales y el Duque de Edimburgo saldrán en breve de Inglaterra, a bordo de los cruceros-blindados «Good Hope» y «Drake», respectivamente, para visitar las colonias británicas de todo el globo.

El recorrido total que será de más de 35.000 millas dice se lo efectuarán los ya citados buques con un andar mínimo de 18 nudos. Estos dos cruceros visitaron nuestra rada en septiembre de 1903, y todas sus características, así militares como náuticas, son ya perfectamente conocidas por los lectores de este diario.

Con motivo del proceso contra el asesino del ministro Pichve tuvo efecto en San Petersburgo una manifestación que degeneró en grave tumulto, viéndose obligada la policía a cargar violentamente contra la multitud, que no cesaba de gritar: «¡Abajo la autocracia! ¡No más guerra!»

Hay más de cien manifestantes heridos, y se hicieron muchas detenciones. Dicese que ha presentado su dimisión el ministro de Justicia, Muravieff.

Se hallan en París los reyes de Portugal, habiendo llegado D. Carlos procedente de Inglaterra, y su consorte la reina procedente de Turín.

Ambos hicieron una visita a Mr. Loubet.

En Londres se sentirá este invierno una miseria enorme, a causa de hallarse sin trabajo más de 200.000 obreros.

Se ha celebrado un gran mitin en la City, con el objeto de estudiar los medios que pudiesen poner fin a situación tan lamentable.

Con aplicación a remediar tan grandes males, el rey Eduardo ha enviado al alcalde de Londres 300 libras esterlinas, la reina 250, Rothschild 3.000, lord Deagh 5.000 y el duque de Westminster 10.000.

OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer

NACIDOS.—Juan Beneiges Coll.

FALLECIDOS.—Ramón Masip Masip, plaza la Fuente, 25 (66 años).—María Vidal Banús, Cervantes, 6 (52 años).

MATRIMONIOS.—Ninguno.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Embarcaciones llegadas ayer

De Huelva v. «Grau», de 7010 ts., c. Lloret, con efectos, consignado a don R. Musolas.

Despachadas

Para Génova y es. v. «Grau», con cargo.

CIERRES DE BOLSA

Madrid, 13

4 por 100 interior contado.....	77'36
4 por 100 ídem fin de mes.....	77'47
4 por 100 ídem fin próximo.....	77'50
4 por 100 amortizable.....	77'50
Banco de España.....	467'50
Tabacalera.....	410'00
Cambios de París.....	33'05
dem de Londres.....	33'94

Cambios de Barcelona, día 13

CAMBIOS EXTRANJEROS

Londres a 90 días fecha.....	33'50	dinero
Id. a 8 días vista.....	34'05	»
Id. cheque.....	34'05	»
París a 8 días vista.....	35'30	»
Id. cheque.....	35'30	»

EFFECTOS PUBLICOS

	Dinero	Pape
4 por 100 interior contado.....	00'00	00'00
5 " " " fin mes.....	77'60	77'62
amortizable contado.....		
" fin mes.....	97'75	97'80
Préstimo municipal de Barcelona 6 por 100.....	105'00	105'25
" 5 por 100.....	98'50	98'75
" 4 1/2 por 100.....	99'00	99'50

OBLIGACIONES CONTADO

Ferrocarril Norte Segovia 5 por 100.....	103'50	103'75
" Almansa.....	103'75	104'00
" S. Juan Abadesas.....	78'50	78'75
" T. B. y F. 2 1/4 por 100.....	58'65	58'85
" Alicante 4 por 100.....	94'25	94'50
" 4 1/2 por 100.....	100'25	100'50
" M. B. R. R. 2 1/4 por 100.....	56'50	56'75
" Almansa no adhe. 3.....	76'75	77'00
" adhe. 3.....	76'75	77'00
" Orense 188-82.....	51'00	51'25
" prioridad 3 por 100.....	103'50	103'75
" Cáceres y O. España 5 id.....	103'50	104'00
Canal de Urgel.....	80'00	81'00
Compañía Trasatlántica 4 por 100.....	00'00	00'00
" Tabacos Filipinas 4 1/2 por 100.....	98'50	99'00
" Barcelonesa de Electricidad 5 por 100.....	103'75	104'25

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial.....	00'00	00'00
Banco de Barcelona.....	00'00	00'00
Catalana General Crédito.....	00'00	00'00
Crédito.....	00'00	00'00
Ferrocarril Medina, Z. y Orense a Vigo.....	25'05	25'10
Banco Préstamos y Descuentos.....		
Crédito Mercantil.....		
" Alicante.....	35'20	35'30
Norte de España.....	53'00	53'10

Última Información

Servicio especial de La Cruz

De Marruecos

Madrid, 13, 10 m.

Un telegrama de Tánger dice que el Raisuli ha comunicado a Harris que puede volver a su casa seguro de que no se le molestará.

Harris ha regalado a Raisuli un hermoso caballo.

Lo que dice Allendesalazar

3 t.

El ministro de la Gobernación, al recibir a los periodistas, ha dicho que reinaba tranquilidad en Valencia. Ha negado fundamento al rumor de que había dimitido el gobernador civil de aquella provincia Sr. Soler y Casajuana, pues aún no se han determinado las responsabilidades por los sucesos ocurridos.

Comisión de vinateros

Una comisión de vinateros ha visitado al ministro de la Gobernación para pedirle que les permita abrir sus establecimientos en domingo.

Los sucesos de Valencia

Valencia.—Hoy ha celebrado sesión el Ayuntamiento, a la que ha acudido numeroso público.

Abierta la sesión, el teniente de alcalde Sr. Llagarias, calificó los sucesos de ayer de injustificados y de verdadera salvajada.

El concejal republicano Sr. Julián dijo:

«Ruego que el Sr. Llagarias explique sus palabras.»

El Sr. Llagarias dijo que no tiene por culpables a los que dispararon las armas, sino a los que han permitido que se llegaran a tales extremos.

Con esto se dió por terminada la sesión, pero, en vez de levantarse, los concejales promovieron un tumulto espantoso que se reprodujo varias veces.

El Sr. Tubé pidió a sus compañeros que acatasen la disposición del Ayuntamiento.

El Sr. Llagarias dice:

—Ya nos ocuparemos del asunto, depurando las responsabilidades, pero no ahora, que todavía los muertos están insepultos.

Con esto se dió por terminado el incidente, pero volvió a reproducirse.

El público que había asistido a la sesión tomó parte en el tumulto, teniendo que salir el alcalde por una escalera reservada cuando ya los grupos corrían en su busca.

El alcalde tué protegido por la guardia civil que disolvió los grupos.

Más detalles

Valencia.—Después de terminada la sesión del Ayuntamiento, un grupo ha apedreado la casa del alcalde, situada en la calle de Ruzafa.

La benemérita disolvió a los revoltosos.

A las ocho de la noche otro grupo se dirigió a la calle de San Vicente, haciendo cerrar los comercios y arrancando los farolillos de colores y guirnaldas que adornaban la iglesia de San Martín, a la que correspondía hoy, día 13, el turno de los festejos jubilarios de la Virgen, que se celebraban a costa del Colegio de Abogados.

Otra víctima

Valencia.—Esta madrugada murió otro de los heridos durante los sucesos del domingo. El finado, don Juan Perpiñá, joven abogado, era secretario particular del presidente de la Diputación. Sufrió un balazo en el vientre al comenzar los tristes sucesos.

Esta tarde, a las dos y media, se ha verificado el entierro del cadáver, asistiendo un acompañamiento numerosísimo.

Fuerzas de policía custodiaban el cadáver.

SENADO

Se abre la sesión a las cuatro de la tarde presidiendo el general Azcárraga. En el banco azul está el ministro de Obras públicas.

En los escaños hay escasa concurrencia de senadores.

El ministro de Obras públicas contesta a la pregunta de ayer del señor Roda para que se proteja los intereses de los exportadores de frutas de Almería.

Añade el ministro que con este propósito se ha dispuesto toquen en dicho puerto durante los meses de agosto, septiembre, octubre y noviembre los vapores de la Compañía Trasatlántica que van a Americana.

CONGRESO

Se abre la sesión a las dos y media, baja la presidencia del Sr. Romero Robledo. En el banco azul están el jefe del Gobierno y los ministros de Gracia y Justicia, Gobernación, Instrucción pública y Agricultura.

La Cámara está concurridísima y las tribunas atestadas. En la de la prensa se impide, con todo rigor, la entrada a los que no llevan el pase indispensable. Los hujieres están amenazados con ser suspendidos de empleo y sueldo si no cumplen con escrupulosidad las órdenes recibidas.

Soriano: Ruego a la mesa que me perdone si alguna vez me excedo en el lenguaje, pues vengo al Parlamento como penitente y con las sandalias puestas. No hablaré como habla el Sr. Maura.

El Presidente llama la atención del Sr. Soriano para que no reproduzca incidentes como el de ayer.

Soriano: no me propongo tal cosa, sino usar de los derechos de diputado; de iguales derechos que usa el Sr. Maura y con igual entereza y dignidad. (Campanillazos de la presidencia.)

El Presidente: ¿Su Señoría busca notoriedad en el escándalo?

(Rumores de asentimiento en la mayoría.)

Soriano: El escándalo es necesario muchas veces.

(Rumores y protestas.)

El Presidente: Pues no puedo consentir que S. S. siga por este camino. Aquí se han dicho muchas cosas graves que han quedado impunes, y esto hay que evitarlo.

Soriano: ¿S. S. ha olvidado las insolencias que en otro tiempo cometiera dentro del reglamento?

El Presidente: Hable S. S. de aquello para que pidió la palabra.

Soriano: Decía ayer el Sr. Maura que solo un gozquecillo ladraría al león. Bueno; yo soy el gozquecillo. El Sr. Maura no quiere decir lo que es.

¿Es cierto que ha sido destituido el gobernador de Valencia ó que ha presentado la dimisión?

El Presidente: No es para esto para lo que se concedió la palabra a su señoría.

El Sr. Maura: No hay nada de eso. Soriano: El Sr. Maura ha tenido la virtud de unirnos al Sr. Blasco Ibáñez y a mí, enemigos irreconciliables. Siempre estaremos unidos cuando se trate de defender a Valencia contra la reacción.

No queremos que en Valencia haya ni una sola cama de esa serpiente de Carcabuey, que se extiende por toda España.

Allí hay un alcalde que tiene participación en la empresa de consumos y ha sido llevado al banquillo de los acusados y se ha apoderado de bienes de aquel Ayuntamiento.

Reta el orador a combatir al señor Maura en todos los terrenos, gramáticos y representativos.

Hoy se juntan todos para salvar al fraile traidor, al que no se atreverá a acompañar al Sr. Maura, porque sufriría la misma suerte que aquél.

El Presidente: No se ataque a los ausentes, ni se pronuncien palabras que reduzcan la seriedad del Parlamento a la impotencia.

Demuestra S. S. poco valor atacando a los que no se pueden defender. (Aplausos prolongados en la mayoría.)

El Sr. Soriano: Los alabarderos trabajan de noche, no de día. (Grandes rumores.)

No se me puede prohibir que hable del traidor D. Opas. (Rumores.)

El Presidente: Yo digo no es hidalgo atacar a los que no están presentes para defenderse. Tenga en cuenta su señoría que el nombramiento lo hizo el Gobierno.

Soriano: Eso lo dice el enemigo del P. Nozaléda.

El Presidente: Ninguno puede demostrar esa afirmación que merece una contestación que desde aquí no se puede dar.

Soriano continúa atacando al Padre Nozaléda, al general Linares, al Sr. Sánchez Toca y a los demás ministros.

Afirma que al P. Nozaléda no le quieren los valencianos por traidor. (Voces en la mayoría: no es traidor, ¡fuera! ¡fuera! Se promueve un fuerte escándalo.)

Bolsin

6 t.

En el corro se cotizó esta tarde:

Interior, 77'07.

Franco, 36'90.

Libras, 34'35.

Empréstito nuevo, 98'00.

EXTRANJERO

Político estafador

París.—Un despacho de Budapest dice que M. Stroes ha sido condenado a tres años de prisión por estafa. Dicho personaje gozaba de gran prestigio político.

Los reyes de Portugal

París.—A pesar del incógnito con que viajan los reyes de Portugal, están siendo objeto de grandes agasajos, M. Loubet les obsequiará con un banquete.

Delegados italianos

París.—El miércoles llegarán a esta capital los delegados italianos para asistir a las fiestas que se organizan en honor de Petrarca.

Bolsa de París

Exterior español, 91'05.

Acciones Norte, 191'00.

Alicante, 296'00.

ÚLTIMA HORA

Varias

14, 0'15 m.

El Sr. Silvela ha cumplimentado a D. Altonso.

—En la sesión de mañana insistirá el Sr. Nocedal en el debate sobre los sucesos de Valencia.

El Sr. Maura hállase dispuesto a

depurar la verdad y a castigar a los culpables.

—Dicen de Londres que se cree que los japoneses han volado el acorazado «Sebastopol» anclado en la rada de Port Arthur.

MENCHETA.

Tip. de F. Sugrañes, Conde de Rius, 9.

VINOS FINOS DE ROMAN SALESAS

producidos y conservados en sus Propiedades y Bodegas de

Vilaseca de Solcina.

ACEITES FINOS DE OLIVA Y Vinagres de vino

de la misma procedencia.

Depósito en esta capital para la venta al detalle y reparto a domicilio,

ARMAÑA, 6.

CLÍNICA DENTAL

DE D. Fulgencio Agustí Aléu

Unión, 44, principal.—Tarragona

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones sin dolor.

Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones.

Construcción de dientes y dentadura y aparatos de todas clases y empleo de todos los anestésicos conocidos.

PENSIONISTAS

Se admiten de 1.ª y 2.ª Enseñanza en el acreditado Colegio Josefino dirigido por D. José Daniel Matamoros, plaza de la Fuente número 16 y calle de la Palma número 2, Tarragona, por solo 50 pesetas mensuales, incluso la gimnasia y enseñanza preparatoria, siendo los cuidados especiales, los alimentos abundantes, variados y nutritivos y las habitaciones espaciosas y bien ventiladas, con la ventaja de que si se ausentan de este Colegio por las vacaciones de Navidad y Pascuas, por enfermedad ó cualquier incidente, solo se les descontará la mitad del importe de los días ausentados.

¡¡FUMADORES!!

EL MEJOR



PREMIADO

En la Exposición Universal de París 1900 y en la de Barcelona 1888.

Depósito en Tarragona: D. Ramón Abelló, Conde de Rius, 10.

TIENDA DE MERCERIA

EL PIO X DE UTRILLO

Magnífica oleografía de 65 X 90 cent., a veinte tintas, copia exactísima del retrato del Padre Santo sacado del natural por el citado pintor, de mérito sobresaliente.

Es el objeto de arte más a propósito para adorno de las casas cuyos moradores saben juntar la piedad al buen gusto.

Véndese al módico precio de cinco pesetas.

Los pedidos a esta Redacción.

Clinica Veterinaria

BAJO LA DIRECCIÓN

de los profesores señores Pi y Montardit

Subdelegado de Veterinaria y Veterinario municipal respectivamente de esta capital.

Ampliada con un completo y moderno Arsenal instrumental, un perfeccionado Potro y una utilísima Faja-polea para echar los animales sobre mullida cama con pasmosa rapidez y sin que puedan causarse el menor daño.

Se admiten animales en la Clínica por un módico precio, contando con personal idóneo para su cuidado bajo la exclusiva dirección de los profesores. Misericordia, 6 (puerto) y Afueras de San Francisco, 21.

Jarabe de hipofosfitos CLIMENT

El legitimo marca SALUD

Exijase el legitimo Jarabe Climent Salud unico aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

El Jarabe de Hipofosfitos, marca SALUD, se receta, a las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cria carnes solidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de medicos lo han adoptado con preferencia a todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de Rabano, Vinos Tonicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento organico.

EMULSION NADAL ES LA MEJOR Y MAS AGRADABLE

Unica que contiene el 80 por 100 de aceite higado de bacalao y glicerosfosfatos e hipofosfitos de cal y de sosa.

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y Farmacéuticos de Barcelona, mediante el análisis de los Sres. Dres. Boner, Catedrático de Farmacia de Madrid, y Codina Langlin de Barcelona.

Es aumento concentrado, medicamento tónico, estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos y salida dientes. Necesaria a los niños, embarazadas, viejos y personas débiles; para las enfermedades consuntivas, convalescencia, diabetes, tos, catarros, tisis, escrófulas, raquitismo, linfatismo y dolores; aumenta la leche y el vigor.

VENTA: FARMACIAS Y ALMACENES DE DROGAS.—EN TARRAGONA. MAYOR. 14



Aguas y Sales Naturales Purgantes de MEDIANA DE ARAGON

Diuréticas.—Depurativas.—Laxantes

No exigen régimen No irritan jamás

Su efecto es segurísimo en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericia, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en Loción y Baño son eficacisimas y superiores a todo tratamiento para el Herpetismo, Escrofulismo, Eczema y todas las afecciones de la piel que tienen por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

- Para preparar la mejor agua de mesa, la más económica, la que no tiene rival; para todas las afecciones del Estómago, Hígado, Riñones e Intestinos.

Infalible contra la obesidad

Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndese en todas las farmacias. Agentes Generales: Jové y Blanch, Barcelona. Domicilio Social: Rambla Cataluña, 116, Barcelona.

COMERCIO DE J. GUELL

Mayor, 39, Tarragona

Merinos, Casimires y Tamis para trajes de señores sacerdotes. Cambreines y Batistas para Sobrepellices.

Géneros para luto, Pañería, Lencería Tegidos algodón alta novedad. Mantas de lana y de algodón, Mantones Pollitas y Tules, Sábanas de todas clases, Corsés, Mundos y Maletas, todo a precios muy baratos.

Cerrado los días festivos

Tarragona, J. Guell, Mayor, 39, Tarragona

„LA ACTIVIDAD“

PAMPLONA.—(NAVARRA)

Sociedad de Seguros muy útiles y ventajosos para todas las personas de cualquier edad, sexo, estado y posición, en formas y condiciones nuevas, desconocidas en España y en el extranjero, simpáticas y altamente morales, y de solidez y garantías inmejorables.

Seguro Infantil

recomendado a los padres de familia por los Rdmos. Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir un dote a los hijos para terminación de carrera, establecimiento, quinta, toma de estado, etc.

Seguro de Vida sobre una y sobre dos cabezas con y sin reconocimiento médico, muy consolador para los cabeza de familia;

Seguro de Vida y Renta Vitalicia

verdadera caja de ahorros para la vejez y para la familia;

Seguro de Renta Vitalicia inmediata

muy conveniente a las personas sin herederos que les interesen;

Seguro a Plazo fijo

desde solo dos años de plazo, utilísimo a todos en general.

Se admiten suscripciones desde un tipo muy ínfimo de prima mensual (una peseta) al más elevado que se deseen.

Ningún suscriptor pierde sus derechos si por causas imprevistas se ve privado, por algún tiempo, de poder satisfacer sus primas; ningún niño asegurado pierde sus derechos si se queda huérfano y sin quien continúe la suscripción; los niños inscritos antes de los seis años de edad perciben un buen premio en efectivo ya al hacer la primera comunión; todo suscriptor tiene derecho a préstamos si los necesita y a otras varias ventajas que demuestran la formalidad y nobleza insuperables de esta Sociedad, por todo lo cual ha merecido los mayores elogios y aceptación de toda la prensa y público en general. Fundada en 1899 cuenta actualmente ya con más de 50.000 suscriptores, de los cuales 38.000 son niños inscritos al «Seguro Infantil»; tiene más de diecisiete millones de pesetas de garantía sólida y real y sus acciones se coticen en esta fecha a más del 300 por ciento, son muchos centenares los contratos terminados y todos satisfechos puntualmente y es, en fin, una poderosa Sociedad, no solo de Seguros, sino también de Crédito, Comercio e Industria.

Es Representante directo de dicha Sociedad, en esta provincia y en las de Barcelona y Lérida (en las cuales a pesar de su muy reciente conocimiento cuenta ya hoy con 654 suscriptores efectivos), D. LEÓN FERRETE GENEER, Caballeros, 10, Tarragona, quien se complace en facilitar todos los datos apetecibles y suscribir a cuantos lo desean y solicitan.

Las personas de fuera de Tarragona pueden dirigirse también al mismo, verbalmente ó por escrito, ó a los sub-representantes locales respectivos que son ya varios los establecidos y pronto los habrá en todas las poblaciones.

NOTA.—Se necesitan representantes locales en algunas poblaciones: para detalles dirigirse al referido D. L. Ferrete.



ABONO INDIANO PASTILLAS SERRA: son las mejores para curar la TOS

Á TRES REALES CAJA

Farmacia del Centro, de Manuel Font, Rambla de San Juan, núm. 57; Teléfono 48

VEGETAL para toda clase de cultivos en particular para hortalizas y frutos primarios reco-

Representante en la comarca: D. Pablo Tomás Sole

PLAZA FUENTE, 19. TARRAGONA

SASTRERIA Y CAMISERIA DE VICENTE BRELL

Siendo de día en día mayor el número de clientes eclesiásticos que se surten en esta casa, desde la próxima temporada quedará establecido todo el surtido para la construcción de duletas, blandranes, manteos y sotanas de todos precios. Sotana desde ocho duros.

Géneros alta novedad para trajes de caballero, vestidos y abrigos para Señora. Esmero, puntualidad y prontitud en los encargos.

Tarragona.—Conde de Rius, 23 Rambla S. Juan, 57.

GRANDES REBAJAS GRAMOPHONE

MAQUINA PARLANTE LA MAS PERFECCIONADA



F. RIGAU, relojero

Bajada de Misericordia, 14, Tarragona

Catálogos gratis a quien los pida

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

PIEDRA ARTIFICIAL

GRAN VARIEDAD EN DIBUJOS A PRECIOS ECONOMICOS

Azulejos, Baldosines, fregaderas vidriados y todo cuanto se refiere al ramo de construcción.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

NO COMPRAR SIN VISITAR ESTA CASA
Tarragona.—Ramón Vila, Unión, 43.—Tarragona

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Linea de Cuba y Méjico

El día 17 de diciembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, y el 21 de la Coruña el vapor

ALFONSO XIII

directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinación para el litoral de Cuba e isla de Santo Domingo

linea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y 30 de Cádiz, el vapor

MANUEL CALVO

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba, e isla de Santo Domingo.

linea de Venezuela-Colombia

El día 11 de diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

BUENOS AIRES

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto-Plata, con trasbordo en Puerto-Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracibo, Coro, Carupano, Trinidad, Guanta y Cumaná con trasbordo en Curacao.

Linea de Filipinas

El día 3 de diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escales intermedias, el vapor

ISLA DE PANAY

directamente para Genova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos Aires

El día 3 de diciembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor

LEON XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires

Linea de Fernando Poo

El día 25 de saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

H. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife y regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Linea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes miércoles, y viernes.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Para más informes en Barcelona, Sres. Ripoll y C.ª, calle Dormitorio de San Francisco, 45 principal.

Representante en Tarragona, D. Emilio Borrás, plaza de Olózaga.